



Mi Universidad

Mapa conceptual

Nombre del Alumno: Gabriel de Jesús Martínez Zea

Nombre del tema: la ética y los modelos de responsabilidad medica

Parcial: I

Nombre de la Materia: Bioética y normatividad

Nombre del profesor: Dra. Alfonso Maldonado Yaneth del Roció

Nombre de la Licenciatura: Medicina

Semestre: 3

Grupo: D

La ética y los modelos de responsabilidad médica



La ética médica

¿Qué es?

La ética médica es una disciplina que acompaña al médico a lo largo de su vida profesional. Permite, en su condición de ética aplicada, analizar los problemas éticos para tomar decisiones que utilizan el bagaje de sus valores personales y la conciencia moral que ha adquirido previamente, y puede aplicar desde muy temprano en las aulas universitarias al compaginar sus expectativas vocacionales con sus obligaciones estudiantiles; desde sus primeros contactos con la vida, enfermedad, dolor, muerte y realidades sociales que experimenta en los anfiteatros anatómicos, en los laboratorios experimentales con animales, y luego con los enfermos

Importancia

radica en la necesidad de normar los actos médicos en un mundo en el que los descubrimientos científicos y los avances tecnológicos suceden rápidamente, abriendo nuevas posibilidades de acción. El que puedan hacerse muchas cosas, no significa que todas ellas deban hacerse.

Tipos de valores éticos fundamentales

- Respeto
- Justicia
- Responsabilidad
- honestidad
- libertad.

Los modelos de responsabilidad médica

Se postulan la existencia de cuatro modelos de la relación médico-paciente, poniendo el acento en las concepciones que cada modelo privilegia en la misma, las obligaciones del paciente y la manera de concebir la autonomía del mismo. Estos modelos destacan las diferentes visiones sobre las características básicas de la relación médico-paciente.

El modelo paternalista

Este modelo presupone la existencia de un criterio objetivo que permite discernir lo que sea mejor para el paciente, sin que la opinión de este sea la determinante. Se fundamenta en la suposición de que la enfermedad coloca al paciente en una situación de necesidad y de incompetencia moral, pues el dolor excesivo o la ansiedad y otras manifestaciones de la enfermedad perturban el buen juicio del paciente y su capacidad para tomar decisiones. Por tanto, el médico actúa como el tutor del paciente, como un buen padre que sabe qué es lo mejor para el paciente, sin que sea necesario la participación de este, pero cuidando de situar los intereses del paciente por encima de los propios, expresión de un acendrado altruismo.

El modelo informativo

Llamado también modelo científico o modelo técnico. En él la obligación del médico es proporcionar al paciente la información relevante para que, dentro de los cursos de acción posibles, sea él mismo quien seleccione aquel que mejor se ajuste a su sistema de valores. En este modelo, el papel del médico parece reducirse al de un suministrador de información veraz y de un sujeto técnicamente competente en su especialidad

El modelo interpretativo

En este modelo el médico ayuda al paciente a determinar los valores, que muchas veces no están bien definidos. Para ello, el médico trabaja con el paciente en la clarificación de sus objetivos, aspiraciones y responsabilidades, de modo que resulten evidentes aquellos cursos de acción que se encuadren mejor en el marco de los valores del paciente, quien entonces se halla en mejores condiciones para adoptar sus propias decisiones. En este modelo el médico actúa como un consejero, asumiendo un papel consultivo.

El modelo deliberativo

En este modelo el médico ayuda al paciente a determinar y elegir de entre todos los valores que se relacionan con su salud, aquellos que sean los que mejor sirvan de fundamento para tomar la decisión más adecuada dentro de las diferentes alternativas posibles. En ello médico y paciente trabajan conjuntamente, sin que el médico - quien actúa como un maestro o un amigo- vaya más allá de la persuasión moral, evitando cualquier forma de coacción. La decisión final será el resultado de un diálogo auténtico, signado por el respeto y la consideración mutuas.

BIBLIOGRAFIA

- AeA. (2023). Valores éticos: definición y ejemplos. *Ayuda en Acción*.
<https://ayudaenaccion.org/blog/educacion/valores-eticos-ejemplos/#:~:text=En%20concreto%20identificamos%20cuatro%20valores,%2C%20responsabilidad%2C%20honestidad%20y%20libertad.>
- Alfonso, M. F. (s. f.-b). *La relación médico paciente: consideraciones bioéticas*.
http://www.scielo.org.pe/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2304-51322017000400007#:~:text=Modelos%20de%20la%20relaci%C3%B3n%20m%C3%A9dico%20paciente&text=Los%20autores%20antes%20mencionados%20postulan,concebir%20la%20autonom%C3%ADa%20del%20mismo.
- Caparó, F. L., & Zúñiga, A. B. (2018). Ética médica. *Horizonte Médico*, 18(4), 4-8.
<https://doi.org/10.24265/horizmed.2018.v18n4.01>
- Morales, O. B. (s. f.). *Comité de Ética en Investigación*. Sitio Web del Comité de ética en investigación.
<http://incmnsz.mx/opencms/contenido/investigacion/comiteEtica/eticaatencionmedica.html#:~:text=La%20%C3%A9tica%20m%C3%A9dica%20juzga%20los,%2C%20beneficencia%2C%20autonom%C3%ADa%20y%20justicia.>